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       Альших а-Кадош    

Недельная глава «Тазрия-Мецора» 

   Недельная глава «Тазрия» 

   /1/ И ГОВОРИЛ БОГ, ОБРАЩАЯСЬ К МОШЕ, 
ТАК: /2/ “СКАЖИ СЫНАМ ИЗРАИЛЯ ТАК: 
ЕСЛИ ЖЕНЩИНА ЗАЧНЕТ И РОДИТ СЫНА, 
ТО НЕЧИСТА ОНА БУДЕТ СЕМЬ ДНЕЙ, КАК 
ВО ДНИ ОТСТРАНЕНИЯ ЕЕ ПО ОБЫЧНОЙ 
БОЛЕЗНИ ЕЕ, БУДЕТ ОНА НЕЧИСТА. /3/ А В 
ДЕНЬ ВОСЬМОЙ ПУСТЬ ОБРЕЖУТ 
КРАЙНЮЮ ПЛОТЬ ЕГО. /4/ И ТРИДЦАТЬ ТРИ 
ДНЯ ДОЛЖНА ОНА ОЧИЩАТЬСЯ ОТ КРОВЕЙ 
СВОИХ, НИ К ЧЕМУ СВЯЩЕННОМУ, НЕ 
ПРИКАСАЯСЬ И В СВЯТИЛИЩЕ НЕ ВХОДЯ, 
ПОКА НЕ ИСПОЛНЯТСЯ ДНИ ОЧИЩЕНИЯ 
ЕЕ. /5/ ЕСЛИ ЖЕ ОНА РОДИТ ДЕВОЧКУ, ТО 
НЕЧИСТА БУДЕТ ДВЕ НЕДЕЛИ, КАК ВО 
ВРЕМЯ СВОЕГО ОТСТРАНЕНИЯ, И 
ШЕСТЬДЕСЯТ ШЕСТЬ ДНЕЙ ДОЛЖНА ОНА 
ОЧИЩАТЬСЯ ОТ КРОВЕЙ СВОИХ. /6/ КОГДА 
ЖЕ ИСПОЛНЯТСЯ ДНИ ОЧИЩЕНИЯ ЕЕ ЗА 
СЫНА ИЛИ ЗА ДОЧЬ, ПУСТЬ ПРИНЕСЕТ ОНА 
ГОДОВАЛОГО ЯГНЕНКА ВО ВСЕСОЖЖЕНИЕ 
И МОЛОДОГО ГОЛУБЯ И ГОРЛИЦУ В 
ГРЕХООЧИСТИТЕЛЬНУЮ ЖЕРТВУ КО 
ВХОДУ В ШАТЕР ОТКРОВЕНИЯ, К КОЕНУ. /7/ 
И ОН ПРИНЕСЕТ ЭТО В ЖЕРТВУ БОГУ, И 
ИСКУПИТ ЕЕ. И СТАНЕТ ОНА ЧИСТА ОТ 
КРОВОТЕЧЕНИЯ ЕЕ. ЭТО ЗАКОН О 
РОДИВШЕЙ МАЛЬЧИКА ИЛИ ДЕВОЧКУ. 
    В Торе есть строгий запрет для мужчин 
приближаться к женщине во время её месячного 
цикла, а также после родов всё то время, пока у 
неё не пройдёт кровотечение. (Эти законы 
относятся к теме ״Чистота семейных отношений ״
и хорошо освещены в соответствующих книгах - 
прим. ред.) В нашей недельной главе говорится 
об искуплении женщины после родов. В чём 
заключается её грех, что она нуждается в 
искуплении? (Безусловно у нас нет ничего общего 
с христианским взглядом на этот вопрос, будто 
брачные отношения между мужчиной и 

женщиной содержат в себе какой-то грех. 
Наоборот, если эти отношения происходят в 
святости, то они очень радуют Всевышнего. - 
прим. ред.)  

   Говорит Талмуд: каждая женщина из-за 
страданий, которые испытывает во время родов, 
даёт обет никогда больше не быть с мужем 
(Трактат Недарим). Безусловно, через какое-то 
время после родов женщина начинает сожалеть 
об этом обете. Если родился мальчик, то женщина 
радуется этому и поэтому у неё уходит меньше 
времени, чтобы раскаяться в недере (семь дней). 
А если родилась девочка, то времени для 
раскаяния требуется больше (две недели).1 Одно 
из объяснений, почему по закону Торы женщина 
после того как родит мальчика нечиста семь дней 
и только на восьмой день может очиститься. 

   Говорят наши мудрецы, что молоко матери 
происходит из её крови2. Получается, что все эти 
дни после родов младенец питается молоком его 
матери в то время, когда она ещё духовно не 
очистилась. И только на восьмой день, когда 
очищается, начинает кормить ребёнка в 
состоянии духовной чистоты. Тогда ребёнку 
делают обрезание и таким образом он тоже 
избавляется от духовной нечистоты, связанной с 
крайней плотью.  

   Говорит Мидраш Авот де раби Натан, что 
Первый человек родился обрезанным. Почему же 
все потомки Первого человека рождаются 
необрезанными? Ко всему прочему человек 
создан по образу и подобию Всевышнего и это 
ещё одна причина, почему он должен рождаться 
без крайней плоти. Конечно, речь идёт о 
духовном подобии, и ни в коем случае не 
физическом. духовное подобие человека 
Всевышнему заключается в том, что как 
Всевышний духовно чист и нет в нём никакой 
духовной нечистоты, так и человек должен был 
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родиться без духовной нечистоты, связанной с 
крайней плотью. И действительно, Первый 
человек родился без всякого духовного 
недостатка, его духовный уровень был настолько 
высок, что ангелы служения хотели воспеть ему: 
«Свят, свят, свят», как они поют Всевышнему. Но 
после того как змей уговорил жену Первого 
человека Хаву отведать от плода дерева Познания 
Добра и Зла он пришел на неё и пустил в неё 
духовную скверну, и эта скверна является 
причиной месячных у всех женщин. С тех пор во 
всех потомках Первого человека присутствует 
скверна Змея. Но по милости Всевышнего вся эта 
духовная нечистота сосредотачивается в крайней 
плоти у человека. Поэтому создал Всевышний 
ребенку крайнюю плоть для того, чтобы она 
впитала в себя скверну Змея и посредством 
обрезания человек полностью от неё очистился. 

    Говорит Мидраш, что наш учитель Моше 
родился обрезанным так как его матери Иохевед 
ко времени рождения Моше было уже больше 
чем 120 лет и у неё не было обычного месячного 
цикла. Поэтому Моше не нуждался в очищении 
от скверны Змея. По этой же причине наш 
праотец Яаков должен был родиться вместе со 
злодеем Эсавом.  

   Говорит Мидраш: «Почему Эсав родился 
красным? - Потому что он впитал в себя всю 
кровь, связанную со скверной змея, которая 
была у нашей праматери Ривки». И поэтому у 
нашего праотца Яакова не осталось духовной 
нечистоты, связанной с этой кровью. Он родился 
обрезанным и не нуждался в очищении.   
Известно, что животное не принимает духовной 
нечистоты. Так если животное духовно чистое, то 
оно остается духовно чистым всегда, а если оно 
духовно не чисто - запрещено в пищу человеку, 
то оно остается запрещенным всегда, независимо 
от того прикасается оно к духовно нечистым 
предметам или нет (ло мекабель тума). Почему 
же человек, который духовно намного выше всех 
животных, когда прикасается к духовно нечистой 
вещи тоже становиться духовно нечистым 
(нитма), 

   /2/ «ЕСЛИ ЖЕНЩИНА ЗАЧНЁТ И РОДИТ 
СЫНА» Из-за первой женщины пришла духовная 
нечистота в этот мир, поэтому и в зародыш, 
который находиться в утробе матери переходит 
эта духовная нечистота. И в этом отличие 

животного от человека. В конце Трактата 
«Кедушин», говорит Гмара: «Никогда не видел 
льва, который работал грузчиком, или лису, 
которая (работает) портной». И, тем не менее. 
Всевышний всем им посылает пропитание. 
Почему же Всевышний посылает пропитание мне 
только посредством того, что я должен работать? 
(Получается, что животные находятся в лучшем 
положении чем человек прим. ред.).  
   Говорит Гмара: «Но я виноват в том, что 
Всевышний не посылает мне пропитание без 
всяких забот потому что посредством своих 
плохих поступков я испортил себе эту 
возможность». По этой же причине животные не 
принимают духовной нечистоты, так как они не 
испортили ничего из того как их создал 
Всевышний. А человек, посредством свободы 
выбора, нарушил волю Всевышнего. (Конечно, 
свобода выбора даёт возможность человеку 
исполнять волю Всевышнего и получить за это 
большую награду. - прим, ред.) 

———————————— 

   1. Современные научные исследования 
подтверждают это. 

   2. По закону Торы если в течении одной недели 
(после рождения мальчика) кровотечение 
полностью прекратилось, и женщина окунулась в 
микву, она разрешена своему мужу. Однако, по 
постановлению мудрецов, времени на очищение 
требуется гораздо больше. 

Недельная глава «Мецора» 

   /1/ И ГОВОРИЛ БОГ, ОБРАЩАЯСЬ К МОШЕ 
И ААРОНУ, ТАК: /2/ "ЧЕЛОВЕК, НА КОЖЕ 
ТЕЛА КОТОРОГО БЫЛА ОПУХОЛЬ, ИЛИ 
ЛИШАЙ, ИЛИ ПЯТНО, И ОБРАЗУЕТСЯ НА ИХ 
МЕСТЕ ЯЗВА, ПОХОЖАЯ НА ЯЗВУ 
ПРОКАЗЫ, ЧЕЛОВЕК ЭТОТ ДОЛЖЕН БЫТЬ 
ПРИВЕДЕН К ААРОНУ-КОЕНУ ИЛИ К 
ОДНОМУ ИЗ ЕГО СЫНОВЕЙ, КОЕНОВ. /3/ И 
ОСМОТРИТ КОЕН ЯЗВУ НА КОЖЕ ТЕЛА, И 
ЕСЛИ ВОЛОСЫ НА ЯЗВЕ СТАЛИ БЕЛЫМИ, И 
РАСПОЛОЖЕНА ЯЗВА ГЛУБЖЕ КОЖИ ТЕЛА - 
ТО ЭТО ЯЗВА ПРОКАЗЫ. КОЕН, УВИДЕВ 
ЭТО, ПРИЗНАЕТ ТАКОГО ЧЕЛОВЕКА 
НЕЧИСТЫМ. /4/ А ЕСЛИ ПЯТНО БЕЛОЕ НА 
КОЖЕ ТЕЛА ЕГО, И ОНО НЕ ГЛУБЖЕ КОЖИ, 
И ВОЛОСЫ НА ПЯТНЕ НЕ СТАЛИ БЕЛЫМИ - 
УЕДИНИТ КОЕН ЧЕЛОВЕКА С ТАКИМ 
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 За возвышение души Мордехая сына Моше 

ПЯТНОМ НА СЕМЬ ДНЕЙ. /5/ И ОСМОТРИТ 
КОЕН В СЕДЬМОЙ ДЕНЬ, И ЕСЛИ ПЯТНО НЕ 
ИЗМЕНИЛО ВИДА И НЕ РАСПРОСТРАНИЛАСЬ 
ЯЗВА НА КОЖЕ - УЕДИНИТ КОЕН ТАКОГО 
ЧЕЛОВЕКА НА СЕМЬ ДНЕЙ ВТОРИЧНО. /6/ И 
ОСМОТРИТ ЕГО КОЕН В СЕДЬМОЙ ДЕНЬ 
ВТОРИЧНО, И ЕСЛИ ЯЗВА ПОТЕМНЕЛА И НЕ 
РАСПРОСТРАНИЛАСЬ ЯЗВА НА КОЖЕ, ТО 
КОЕН ПРИЗНАЕТ ТАКОГО ЧЕЛОВЕКА 
ЧИСТЫМ. ЭТО - ЛИШАЙ, И ПУСТЬ ОМОЕТ 
ЧЕЛОВЕК ЭТОТ ОДЕЖДЫ СВОИ И БУДЕТ 
ЧИСТ. 

   "И-hйе" - и было. Говорят наши мудрецы,        
"и-hйе" - это такая форма слова "было", которая 
указывает на радостное событие (в отличие от 
слова "Ва-еи", которое мы видели в недельной 
главе «Шмини»). Так что же радостного может 
быть в том, что у человека появилась проказа?!  

   Говорят наши мудрецы, что корень души 
каждого еврея находится в высоких мирах (у 
Престола Всевышнего). Поэтому у него есть силы 
противостоять силам духовной нечистоты и 
вытеснять их наружу - на кожу тела - это и есть та 
язва проказы, которая упоминается в Торе. В 
народной медицине1 считается, что язва проказы 
появляется у человека из-за трёх вещей: из-за 
связи с женщиной во время месячного цикла 
(нида), из-за крайней плоти и из-за болезни крови 
(ипуш дам). Первая и вторая причина для еврея, 
соблюдающего Тору, неактуальны. А болезни 
крови, по мнению народной медицины, часто 
бывают вызваны запрещённой Торой едой. 
Поэтому естественная проказа не встречалась у 
евреев часто, а проказа, упомянутая в нашей 
недельной главе, только внешне напоминает 
естественную проказу и после разрушения Храма, 
из-за низкого уровня святости, не встречается 
вообще, ведь корень этой болезни целиком 
духовный.  

   Говорят наши мудрецы, что причина появления 
проказы - это лашон а-ра2 (злословие). Причём, 
Всевышний не наказывает сразу человека, а как 
бы предупреждает его, посылая проказу на стены 
дома. Если человек вернётся к тшуве (раскается), 
то проказа исчезает, а если нет - то появляется на 
его одежде. И только если и этого намёка человек 
не понимает, тогда проказа появляется на его 
коже. Ещё одним признаком того, что эта болезнь 
не носит естественный характер, является то, что 

еврей за излечением обращается к коену 
(священнослужителю), а не к врачу. И если коен 
определяет, что действительно это язва проказы, 
то он закрывает больного на семь дней. По 
мнению народной медицины, напротив: человеку, 
поражённому проказой необходимо как можно 
больше быть на свежем воздухе. Чем же должен 
заниматься человек во время этого уединения? 

    Говорят наши мудрецы: пусть обдумывает свои 
поступки и вернётся к Всевышнему. Если 
возвращается, то болезнь проходит сама собой. 
Если же первых семи дней недостаточно, то его 
закрывают ещё на семь дней, чтобы его тшува 
стала более полной.  

   /1/ И ГОВОРИЛ БОГ, ОБРАЩАЯСЬ К МОШЕ, 
ТАК: /2/ "ДА БУДЕТ ЭТО ЗАКОНОМ О 
ПРОКАЖЕННОМ. В ДЕНЬ ОЧИЩЕНИЯ ЕГО 
СЛЕДУЕТ ПРИВЕСТИ ЕГО К КОЕНУ. /3/ И 
ВЫЙДЕТ КОЕН ЗА СТАН, И ЕСЛИ УВИДИТ 
КОЕН, ЧТО ВОТ ИСЦЕЛИЛАСЬ ЯЗВА 
ПРОКАЗЫ НА ПРОКАЖЕННОМ, /4/ ТО 
ПОВЕЛИТ КОЕН ВЗЯТЬ ДЛЯ ОЧИЩАЕМОГО 
ДВУХ ЖИВЫХ ЧИСТЫХ ПТИЦ, И 
КЕДРОВОГО ДЕРЕВА, И ЧЕРВЛЕНИЦУ, И 
ИССОП. /5/ И ПОВЕЛИТ КОЕН ЗАРЕЗАТЬ 
ОДНУ ПТИЦУ НАД ГЛИНЯНЫМ СОСУДОМ, 
НАД ЖИВОЙ ВОДОЙ. /6/ ЖИВУЮ ЖЕ ПТИЦУ, 
ЕЕ ВОЗЬМЕТ ОН С КЕДРОВЫМ ДЕРЕВОМ, И 
С ЧЕРВЛЕНИЦЕЙ, И С ИССОПОМ, И 
ОБМАКНЕТ ИХ ВМЕСТЕ С ЖИВОЙ ПТИЦЕЙ 
В КРОВЬ ПТИЦЫ ЗАРЕЗАННОЙ, НАД ЖИВОЙ 
ВОДОЙ. "ДА БУДЕТ ЭТО ЗАКОНОМ".  

   Слово «это» -  лишнее. Можно было бы просто 
сказать: "это закон". "СЛЕДУЕТ ПРИВЕСТИ ЕГО 
К КОЕНУ", "И ВЫЙДЕТ КОЕН ЗА СТАН" – кто 
к кому идёт: прокажённый к коэну или коэн к 
прокажённому? "ИСЦЕЛИЛАСЬ ЯЗВА 
ПРОКАЗЫ НА ПРОКАЖЕННОМ" – слова "на 
прокажённом" лишние. Есть одна вещь, в которой 
похожи болезни тела на болезни души и одна 
вещь, в которой они отличаются. Заболеть той 
или иной физической болезнью человек может и 
по собственной вине, но часто излечиться от неё 
сам человек не может. Ему придётся пойти к 
врачу, чтобы его обследовали и выписали 
соответствующие лекарства. В духовных 
болезнях дело обстоит по-другому. Здесь если 
человек не поможет себе сам, никто не сможет 
ему помочь. Так и в нашем случае задача коэна 



помочь человеку увидеть настоящую причину его 
болезни, то что он рассказывал плохое о других 
людях. Теперь он будет отчуждён от всех за 
пределами стана Израиля. Если человек это 
поймёт и вернётся к Всевышнему (осе тшува), то 
очиститься и сможет принести искупительные 
жертвы для того, чтобы закончить искупление. 
Но если не раскается никакие жертвы ему не 
помогут. Ещё есть вещь, которая объединяет 
болезни тела и болезни души. В обоих случаях 
заболеть можно очень быстро, излечение же 
требует времени. Также нарушить волю 
Всевышнего можно быстро, но вернуться к 
тшуве по-настоящему обычно требует времени.   
Всё это мы учим из недельной главы. Когда 
прокажённый возвращается к Богу он лечит сам 
себя. Коэн может только пробудить его к этому и 
наблюдать за происходящим. 

   «В ДЕНЬ ОЧИЩЕНИЯ ЕГО» - он очистит сам 
себя. «СЛЕДУЕТ ПРИВЕСТИ ЕГО К КОЕНУ» - в 
знак благодарности следовало бы привести этого 
человека к коэну, потому, что он помог этому 
человеку, вернутся к Всевышнему. Но: «И 
ВЫЙДЕТ КОЕН ЗА СТАН» потому, что 
«ИСЦЕЛИЛАСЬ ЯЗВА ПРОКАЗЫ», но 
последствия этой болезни ещё остались «на 

прокажённом» - Тора всё ещё называет его 
прокажённым. «ТО ПОВЕЛИТ КОЕН ВЗЯТЬ 
ДЛЯ ОЧИЩАЕМОГО» - он всё ещё находится в 
процессе очищения. Его очищение не 
закончилось. Как написано у пророка Йоны, 
сказал царь Нинве: «КТО ЗНАЕТ, МОЖЕТ 
БЫТЬ, ЕЩЕ СМИЛУЕТСЯ БОГ И ОТВРАТИТ 
ЯРОСТЬ ГНЕВА СВОЕГО; И МЫ НЕ 
ПОГИБНЕМ» - кто кроме самого человека знает 
его проступок. И если вернётся он к Богу может в 
его заслугу все мы спасёмся. Но если не вернётся 
человек к тшуве никакие жертвоприношения не 
помогут ему очиститься.  

——————————— 

    1. Альших называет специалистов в области 
народной медицины хохмей-тева (мудрецы 
природы).  

  2.  См. комментарий Раши к стиху Дварим 
(24:9). 

Перевод с сокращениями и обработкой 

 Рава Элиэзера Мацебекера 

по урокам рава Домба в «Коль а-Лашон». 

Рассказы из книги «Рав Ицхак» 
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М О Р О Ж Е Н О Е 

(Хава Куперман) 

   Папа был очень внимательным. Когда он 
входил в комнату, он видел и замечал все. 
Например, после возвращения из синагоги он мог 
сказать: 

- Твой муж сегодня очень хорошо молился. 

   Он вникал во все, был очень наблюдательным, 
сразу определял “правила игры” в разных 
ситуациях. 

   Он наблюдал за людьми, анализировал и делал 
выводы, и проверял себя, правильны ли его 
оценки людей... Стоит ли иметь дело с этим 
человеком? Как люди реагируют на ситуацию? 
Чтобы быть воспитателем, нужно оценивать даже 
самые маленькие поступки. Он точно подмечал, 
что происходит вокруг, наблюдал, а люди этого 
не знали и не замечали. Он мог сказать: 

- Я проверил этого человека три раза и больше не 
хочу иметь с ним дел. 

Это не значило, что папа не одолжит людям, 
потерявшим его доверие, деньги, но... 

Иногда он считал хорошими тех людей, которых 
другие оценивали совсем по-другому... 

Отзывчивость, честность были очень важны для 
него. Папа никогда не кривил душой, он был 
очень честным к себе, никогда не говорил в лицо 
одно, а за глаза — другое. Например, улыбаться 
человеку, а потом сказать: “Как он мне надоел”. 
Даже если человек все время приходил и ужасно 
надоедал, — папа так никогда бы не поступил. 

   В жизни он никогда не делал того, что 
противоречило его внутренней честности. Мы 
никогда не видели, чтобы он “кривил душой”, и 
наше уважение к нему было абсолютным. 

   Я, напротив, могла быть непоследовательной, и 
папа говорил: 

Предыдущие выпуски нашей газеты «Наследие» можно найти на сайте http://nasledie.org.il в рубрике 
«Архив» или http://toldot.ru/cycles/cycles_479.html 



 

- 5 - Наследие Выпуск №481 

- А ты не помнишь, как вчера критиковала такого-
то, а что же ты делаешь сегодня? 

   Что значит быть непоследовательным? Папа 
говорил от имени “Бейс а-Леви”, который 
комментировал высказывание мудрецов “Ой, как 
плохо будет нам в День Суда!” так: 

   Йосеф был младший из братьев, и когда те 
спустились к нему в Египет, он открылся им и 
сказал: “Я Йосеф! Жив ли ещё мой отец?” И 
написано, что они испугались и ничего не могли 
ответить... 

   Спрашивает “Бейс а-Леви” — что он им сказал? 
Здесь же нет никакого выговора? И объясняет, 
что братья, когда защищали Биньямина, чтобы 
тот не остался в Египте, аргументировали это тем, 
что отец не переживёт потери сына. И когда 
Йосеф спрашивает братьев “Жив ли ещё мой 
отец?” — он имеет ввиду, что по вашей логике, 
если вы говорите, что для отца страшно потерять 
сына, как же вы могли меня продать?! 

   И “Бейс а-Леви” говорит — Всевышний, когда 
будет нас судить, каждому из нас покажет, как мы 
сами себе противоречили по своей же логике... 

   Внутренняя честность для папы была очень 
важна. 

   Я воспитывалась в “литовском” доме, и не 
росла такой уж тихой девочкой, и умела спорить. 
Папа тоже вырос в литовском доме и хотел, 
чтобы мы были либеральными. Я не ощущала в 
нем экстремизм. Очень редко папа ошибался 
(этого почти никогда не случалось) и мы ему 
подсказывали, и, когда мы были маленькими, 
обыграть папу было самым почётным делом в 
семье. Он даже провоцировал нашу азартность, и 
всегда обещал нам мороженое, и, конечно, 
покупал... 

   Папа слушал нас, и иногда признавал мою 
правоту, и мог сказать: 

- Я ошибся. Ты была права. 

Я занималась однажды с одной женщиной, и 
увидела, что она не совсем нормальная, и сказала 
папе об этом: 

- Я не могу с ней заниматься, она психически 
ненормальная. 

Он был возмущён: 

-  Как ты можешь так говорить о человеке? Так не 
говорят о людях! 

Но я настаивала, что это не оскорбление, а просто 
констатация факта. Потом папа согласился со 
мной: 

- Да, ты была права. - Он всегда признавал свои 
ошибки, признавал, если был не прав. 

Наши отношения были очень открытыми. Он не 
говорил: 

- Я так сказал! Делай так! 

Он не требовал: 

- Встаньте передо мной! — чтобы мы стояли 
перед ним. Он, напротив, хотел неформальных 
отношений. Чтобы уважение к родителям не было 
искусственным. Папа говорил, что мы должны 
вставать перед Бенционом, так как он талмид 
хахам. а Бенцион говорил, что мы должны 
вставать перед папой, так как папа талмид 
хахам... Он терпеть не мог официозности, 
смеялся над речами, которые произносились с 
помпой, — возвращался домой и дома повторял 
все в издевательской форме, сочинял шуточную 
речь о том, как все человечество мира отмечает 
сегодня день рождения такого-то... Это было 
очень смешно. 

   Он умел вышучивать и подражать. Однажды, 
будучи студентом Казанского университета, 
когда профессор вышел из аудитории, папа 
подошёл к доске и стал повторять его любимые 
изречения. Например, “не мудрствуя лукаво” и 
так далее. Неожиданно лектор вернулся, услышал 
папино выступление и улыбнулся. Он 
передразнивал так мило, что профессор не 
рассердился. 

   Но если папа ошибался, он не повторял той же 
ошибки никогда. После приезда в Израиль в 1972 
году мы жили в центре абсорбции. Однажды папа 
начал в шутку восхвалять социализм, хвалил 
коммунизм и довёл это вышучивание до гротеска, 
но одна недавно приехавшая пара его не поняла. 

Хотя он говорил преувеличенно, гротескно. Они 
спросили: 

- Неужели вы так в самом деле думаете? Мы от 
вас этого не ожидали! 

Мы были маленькими, но даже и мы 
почувствовали, что папа шутит. Больше папа при 
чужих людях такого не делал...  

За возвышение души Исаака Ицхака сына Израэля   



Рав Элиша Лагранский     Истории о чудесах без чудес 

Война Судного дня 

   Это историю рассказал рав Бенцион Сальми. Рос 
он в нерелигиозной семье и служил в израильской 
армии в отборных войсках (батальонах Голани). В 
1973 году в Йом Кипур ночью в 01 час 55 минут 
началась самая тяжелая война (Война Судного 
дня). В этот день Израиль был атакован с двух 
сторон - со стороны Египта и со стороны Сирии. 
Армия обороны Израиля и сама страна в целом не 
была готова к этой войне, была застигнута 
врасплох. И вот мне, Сальми Бенциону, 
сообщают, что надо немедленно прибыть в 
расположение своей части. «Я думал, что оттуда 
живым не вернусь». Первой задачей было - 
нейтрализовать сирийских командос, которых на 
парашютах забрасывали на нашу территорию, 
потом нас разделили на две группы, наша группа 
была предназначена для обороны подступов к 
Голанским высотам со стороны Израиля, а другая 
группа - «Цанхани́м», т.е. парашютисты, должна 
была захватить Голанские высоты уже с 
территории Сирии. Ночью мы начали движение, 
медленно продвигаясь и прочёсывая окрестности, 
чтобы не попасть в ловушку. По донесению 
разведки («Модиин») сирийцы (примерно 700 
солдат) уже успели хорошо закрепиться на 
Голанских высотах и были готовы “встретить 
нас”, но точную дислокацию противника мы не 
знали. Продолжали движение практически целую 
ночь, и когда нам уже казалось, что добрались до 
Сирии, в 4 часа утра началось первое 
столкновение.  
   Противник начал атаковать со всех сторон. 
Послышался звук выдернутого из гранаты 
предохранителя (чеки), - до взрыва оставалось не 
более трёх секунд. По команде «Лимон» солдаты 
рассыпались в разные стороны. Раздался взрыв, 
солдат, находящийся рядом со мной был ранен, я 
начал оказывать ему первую помощь. Потом 
подоспели наши и медбрат сказал, что я могу 
продолжать бой, а он позаботится о раненном 
напарнике. Я понял, что мне нужно двигаться 
вперёд - это и есть основная задача солдата. 
Только раненный или мёртвый солдат не 
продвигается вперёд, и пока я жив, ползу дальше 
и дальше, со всех сторон грохочут выстрелы. Я 
чувствую, что ранен, лежу на земле, рядом с 
солдатом, который тяжело дышит, скорее всего, 
он тоже ранен. Кричу ему: «Немедленно вызывай 
подмогу, нас должны забрать отсюда.» Он 

сообщает: «Наших солдат уже здесь нет, армия 
отступила, и вокруг - только сирийские солдаты.»  

   Какие у нас были варианты? Первый - я 
поднимаю руки и сдаюсь, но я знал, как сирийские 
солдаты обращаются с пленными (например, 
зверски уничтожили Эли Коэна, захваченного в 
плен). Второй вариант - биться до последнего и 
пасть в бою, - скорее всего, это мне и предстоит. 
Был ещё один вариант, про который никогда не 
стоит забывать, - обратиться к тому, кто нас 
создал, к Всевышнему, который управляет всем и 
нет никого, кто подобен Ему. И вот первый раз я 
обращаюсь к Всевышнему и говорю: «Ашем, 
спаси меня, и я обещаю, что если выйду живым из 
этого кровавого боя, то построю настоящий 
еврейский дом.» В то время я, рав Бенцион 
Сальми, даже сам не понимал, что такое 
еврейский дом, но всё равно обещал это 
Всевышнему.  
   После молитвы вижу, что наш семнадцатый 
полк движется в мою сторону. Я показываю 
рукой, что ранен, и меня доставляют в больницу...   
Барух Ашем, война закончилась и началась 
обычная жизнь. Я поступил на работу в компанию 
«Тадиран» и, продолжая работать, никогда не 
забывал обещание, которое дал на поле боя.  
   Однажды я встретил своего сослуживца, такого 
же солдата, но он уже был в кипе. Я понял, что это 
намёк, и мне тоже нужно начать соблюдать 
заповеди, - ведь я дал обещание Всевышнему. Я 
записался на уроки Торы, а в дальнейшем начал 
учиться в коллеле1. После смерти нашего старого 
учителя некому было поддерживать коллель, и я 
взялся за это, - стал заботиться и нанимать 
учителей, раввинов. Постепенно вокруг меня 
собралось много людей, изучающих Тору. Мне 
удалось также построить тёплый еврейский дом. Я 
знал и всегда знаю, что настоящий солдат 
постоянно движется вперёд, тогда он - живой. 
Также следует поступать и в еврейской жизни. 
Никогда не останавливаться, если достиг какого-
то рубежа, то всегда есть возможность подняться 
выше, надо стремиться к ещё лучшему, ещё 
большему соблюдению заповедей. Барух Ашем, у 
меня получилось выполнить обещание, которое я 
дал Всевышнему.  

——————————— 

   1. Коллель – место, где женатые мужчины 
изучают Тору. 
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Совместные занятия Торой по интернету, телефон: +97253474188 
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Кто и как платит налоги в Израиле 

   Мы все являемся свидетелями разговоров и 
зрителями видео, направленных против 
ультраортодоксальных евреев, которые, как нам 
рассказывают, грабят государственную казну и 
ничего в нее не вносят. Но давайте посмотрим на 
некоторые факты, а выводы вы сделаете сами. 
Как известно, в государственную казну 
поступают налоги в виде прямого и косвенного 
налога: прямой налог - «мас яшир», подоходный 
налог - «мас ахнаса», земельный налог на 
прибыль с продажи недвижимости (мас шевах 
мекаркаин). Косвенный налог – это налог на 
добавленную стоимость (маам), налоги на 
покупку (мас кния), таможенный налог (мэхес). 
Как правило, в годовом поступлении в казну 
государства примерно половина - от прямых 
налогов, и половина – от косвенных поступлений. 
Однако поступлений от прямых налогов в казну 
несколько больше, чем от косвенных налогов. 

   Давайте посмотрим на интересные цифры 
поступления косвенного налога: все граждане 
государства, независимо от того, кто они: 
религиозные или нерелигиозные, светские или 
ультраортодоксальные, – все они равны в 
выплатах, то есть у них есть равные доли в 
каждой тысяче шекелей расходов на покупки. 
Ультраортодоксальный еврей оплачивает покупки 
в казну: около 170 шекелей в каждой тысяче 
потраченных на покупки шекелей – это налог на 
добавленную стоимость (маам). НДС (17%)  
сегодня платим мы все при любой покупке, при 
любом получении услуг, да и сам продавец 
оплачивает налоги в государственную казну за 
счет денег, которые непосредственно получены от 
продажи товаров, и эти деньги, в конечном итоге, 
также поступают от любого покупателя, а, 
следовательно, и от ультраортодоксов. 
Ультраортодоксы также едят, пьют, женятся, 
путешествуют, покупают одежду и обувь и платят 
за все. В оплату потребительских товаров входит 
и таможенный налог, и в его оплате все граждане 
также равны.  
   А как насчет прямого налога, такого, как 
подоходный налог, который, очевидно, согласно 
общепринятому стереотипу, ультраортодоксальные 
евреи не платят?! Большинство из вас будут 
удивлены, но, по данным Центрального бюро 
статистики, среди работающих светских 78.2% 
наемных работников, среди харедимных – 

процент работающих 61.2%. И те, и другие платят 
мас ахнаса подоходный налог. То есть мы видим 
только 17-процентный разрыв в количестве 
работающих. Причем все харедим также платят 
косвенный налог, как и все остальные, они платят 
полный налог на приобретаемые ими квартиры, 
при этом, как мы знаем, половина суммы, 
которую мы все платим за покупку квартиры, 
идет в государственную казну: за землю, за 
использование различных керамических и 
всевозможных импортных материалов каблану, и 
так далее. Каждая молодая пара, в том числе и 
харедимная, которая покупает квартиру у 
подрядчика, платит половину стоимости за 
квартиру, построенную на государственной 
земле, то есть если семейная пара выплатила 
миллион шекелей, то половина этой суммы, 
полмиллиона, – ушла государству.  

   А как насчет прямого налога: каков доход тех 
17%, которые не работают. Давайте сделаем 
простой расчет, согласно данным Израильского 
Института демократии. Доля ультраортодоксальных 
евреев в стране составляет 12 процентов, из них 
17 процентов изучают Тору в ешивах и не 
работают, но вы услышите удивительные факты: 
95% подоходного налога выплачивается только 
тремя наиболее зажиточными верхними 
децилями* общества, оставшиеся 5% дохода 
государства от  подоходного налога, 
выплачиваются наименее зажиточными семью 
децилями* общества, которые и составляют 
большинство государства. Это означает, что даже 
в выплате подоходного налога ультраортодоксы 
не наносят госказне никакого ущерба. (*Деци́ль 
характеризует распределение величин 
совокупности, при котором девять значений 
дециля делят её на десять равных частей. Любая 
из этих десяти частей составляет 1/10 всей 
совокупности. Так, первый дециль отделяет 10% 
наименьших величин, лежащих ниже дециля, от 
90% наибольших величин, лежащих выше 
дециля). Мы выяснили, что 95% суммы 
подоходного налога платят самые состоятельные 
10% населения, а значит, на долю прочего 
населения остается скромная сумма около 2,8 
млрд. шекелей. И вот, оказывается, среди этих 
10% самых зажиточных, тянущих в основном 
подоходный воз, процент харедим больше, чем их 
доля в населении страны. 

По материалам сайта «imrey.org» 

 Рав Элиэзер Мацебекер                Итересные Факты 

 За возвышение души Зины дочери Ицхака 



   Авиарейс «Нью-Йорк – Тель-Авив» успешно 
приземлился в Земле Израиля. Когда пассажиры 
прибывшего авиарейса пошли получать свои 
чемоданы, то были неприятно удивлены – весь 
багаж по ошибке отправили куда-то в Индию.  

   Авиакомпания согласилась возместить ущерб 
следующим образом: каждый пассажир купит все 
пропавшие у него вещи и, предоставив квитанции 
о покупках, получит за них денежное 
возмещение. 

   Один американский еврей прилетел этим 
рейсом перед праздником Песах в Израиль. В его 
чемодане, кроме других вещей, была маца – самая 
простая и дешёвая. Каждый Песах в Америке он 
покупал такую мацу, но в этот год он решил 
приобрести очень хорошую дорогую мацу:         
во-первых, он в Святой Земле Израиля,                
во-вторых, есть возможность получить мацу за 
счёт авиакомпании! Американец зашёл в 
пекарню, где выпекали «ручную мацу» на Песах и 
попросил самую кошерную, самую дорогую мацу 
и, получив квитанцию, предоставил её 
авиакомпании1…  

   Должен ли хозяин авиакомпании платить за 
товар более высокого качества, или это не 
входило в соглашение, данное авиакомпанией при 
компенсации потерь?  

   Рав Зильберштейн постановил, что несмотря на 
то, что формально не было оговорено качество 
возмещаемых вещей, все же очевидно: уровень 
качества должен быть сравнимым… Поэтому 
праведники отказались бы её есть и тем более 
выполнять такой мацой заповедь2, -   маца со 
всеми «идурим» (преимуществами) была куплена 
не совсем честным способом.  

————————————— 

   1. Если бы хозяина авиакомпании спросили, 
согласен ли он вернуть вместо потерянной мацу 
более высокого качества, которая стоит гораздо 

дороже, - несомненно, он был бы против! Но с 
другой стороны, он не разбирался в маце и, если 
бы ему показали две мацы - одну простую, а 
другую очень дорогую, он не заметил бы 
разницы, а условием компенсации было, что 
пассажир покупает пропавший товар, а 
авиакомпания возвращает за него деньги и это 
условие выполнилось.  

   2. Однажды одному из величайших праведников 
и законоучителей последних поколений (1839-
1933)  Хафец Хаиму подали на стол рыбу и хлеб. 
Хафец Хаим ел только хлеб и не обращал 
внимания на рыбу. Домочадцы заметили, что он 
не притрагивается к рыбе: «Почему вы не едите 
рыбу, а только хлеб!?». Рав, как будто не слышал, 
что к нему обращаются, и продолжал есть хлеб. 
Такое поведение показалось домочадцам 
странным, поэтому они стали выяснять, откуда 
эта рыба, может быть праведник почувствовал в 
ней какой-то изъян. Выяснилось, что рыбу купили 
за деньги в доле с соседями , а потом, поделив 
рыбу, часть оставили себе, а остальное передали 
им. В Рамбаме (Илхот Шлухин ве-Шутфин глава 
5-я, закон 9-й) написано, что делить общее 
имущество можно двумя способами: или в 
присутствии всех компаньонов или в суде, а в 
данном случае рыба была поделена без соседей: 

אחד מן השותפין שבא לחלוק שלא מדעת חבירו חולק "  
בפני שלשה ואפילו הן הדיוטות ובלבד שיהו נאמנין 

ואם חלק לה בפחות משלשה לא עשה ,  ויודעין בשומא 
א בשחלקו פירות אבל אם היו מעות המעות  " בד ,  כלום 

ד ומניח חלק " כחלוקים הם ויש לו לחלק שלא בפני ב 
א כשהיו מעות כולן מטבע אחד ושוין " בד ,  ד " חבירו בב 

אבל אם היו מקצתן חדשים ומקצתן ישנים ואין צריך לומר 
אם היו מקצתן יפות ומקצתן רעות הרי הן כפירות ואין 

ם הלכות שלוחין ושותפין "רמב". (ד"חולקין אותם אלא בב
 )פרק ה הלכה ט

   (Простые люди чувствуют запах или вкус 
испорченной еды, но большие праведники 
чувствуют «запах» еды, в которой есть 
алахические проблемы.) 
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Маца за счёт авиакомпании 
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